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irregularidades

O Ministério Público do 
Estado de São Paulo ins-
taurou inquérito civil pa-
ra investigar denúncias de 
poluição sonora, aglome-
rações e obstrução da via 
pública supostamente cau-
sadas por eventos irregula-
res promovidos em estabe-
lecimento comercial nas 
proximidades da Avenida 
da Amizade, na região do 
Pq. Euclides Miranda, em 
Sumaré. Um estabeleci-
mento estaria promoven-
do pancadões.         PÁgiNa 03

MP investiga 
pancadões e 
aglomerações 
em Sumaré

Hortolândia é, oficialmente, o município com o maior 
Índice de Progresso Social (IPS) da região em 2025, se-
gundo o novo relatório publicado pelo IPS Brasil. Com 
uma pontuação de 68,33, a cidade supera cidades vizi-
nhas como Paulínia (67,8), Nova Odessa (66,04), Suma-
ré (65,09) e Monte Mor (63,81). O levantamento, consi-
derado o mais completo do país para medir qualidade 
de vida com foco em dimensões sociais e ambientais, 
coloca Hortolândia como destaque regional.     PÁgiNa 12Avaliação de indicadores sociais de Hortolândia colocou cidade à frente na região
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Namorados injetam R$ 381 milhões 
na RMC e dinamizam lojas e bares

Taxa de qualidade de vida deixa 
Hortolândia no topo da região

Comércio regional deve crescer 5,6% com data romântica, diz levantamento da ACIC; roupas, perfumes, joias e saída para 
restaurantes são os presentes mais procurados; consumidor prioriza combinação de afeto, praticidade e sofisticação PÁgiNa 07

Cidade lidera IPS 2025 com 68,33 
pontos, à frente das vizinhas; ranking 
avalia bem-estar, moradia, segurança e 
educação; município ocupa protagonismo 
regional em desenvolvimento humano

MaiOr Fluidez CHarge

Hortolândia confirmou a entrega do novo viaduto sobre a Rodovia Jornalista Francis-
co Aguirre Proença (SP-101). A prefeitura realiza a inauguração do dispositivo na pró-
xima terça-feira (10), às 14h30. De acordo com a Secretaria de Obras, o novo dispositi-
vo tem em torno de 45 metros de extensão, e liga a Rua Orlando Giraldelli, no Jardim 
Rosolém, à Rua Waldiva Fernandes Duarte da Silva, no Jardim Sumarezinho.  PÁgiNa 04

zezé gomes entrega viaduto 
sobre a sP-101 na terça-feira

Representante do prefeito foi para Brasília abrir conversas

Paulínia aumenta 
chance de emprego 
com lei para PCds  PÁgiNa 09

leitinho estreita laços 
entre Nova Odessa, 
itália e ucrânia        PÁgiNa 08
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Buscando novas oportunidades?
Confira na página 04 mais de

vinte vagas em aberto!

brK contribui para segurança no trânsito eM suMaré PÁg. 06
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Arecente mudança na legislação 
italiana impactou profundamen-
te milhares de brasileiros descen-

dentes de italianos que buscavam o reco-
nhecimento da cidadania por meio dos 
Consulados e Comunas. Quem aguarda-
va anos na fila do Prenotami, preparou to-
da a documentação e investiu tempo e di-
nheiro, agora se depara com um impasse: 
ou desiste do sonho — e do investimen-
to feito —, ou recorre ao Judiciário italia-
no, caminho legítimo e respaldado pela 
Constituição da Itália.

Segundo o Dr. Fábio Stella, advogado es-
pecialista em cidadania italiana e sócio da 
Stella Cidadania Italiana, “O direito à cida-
dania italiana, transmitido pelo sangue, é 
originário, imprescritível e não pode ser re-
vogado por uma nova lei que tenta agir de 
forma retroativa. O Judiciário italiano já re-

conheceu em diversas decisões que esse di-
reito nasce no momento do nascimento do 
descendente, e não pode ser simplesmente 
apagado por mudanças administrativas.”

A nova legislação restringiu o acesso ao 
reconhecimento da cidadania iure sangui-
nis apenas a filhos e netos de italianos nas-
cidos na Itália, impedindo bisnetos e gera-
ções seguintes de solicitar o direito pelas 
vias administrativas. “Isso configura uma 
exclusão em massa e uma violação ao prin-
cípio da continuidade familiar e da unida-
de jurídica entre gerações”, explica Dr. Fá-
bio Stella. “É como se milhares de famílias 
fossem abruptamente desconectadas de 
suas raízes, contrariando inclusive a De-
claração Universal dos Direitos Humanos.”

Para quem já investiu em toda a “Pas-
ta” de documentos, a decisão agora é du-
ra: perder o valor investido ou migrar para 

o processo judicial, aproveitando a docu-
mentação já pronta — muitas vezes, com 
condições especiais ou descontos em es-
critórios sérios e especializados. “Aos que 
foram abandonados pelo Consulado, é ho-
ra de decidir: ou deixam o sonho morrer, 
ou seguem lutando pelo que é seu por di-
reito”, destaca o advogado.

A Stella Cidadania Italiana, escritório de 
advocacia com atuação no Brasil e na Itá-
lia, conta com advogados corresponden-
tes em território italiano e está pronta pa-
ra ajuizar as ações necessárias para quem 
deseja manter vivo o sonho da cidadania. 
“O Judiciário italiano continua reconhe-
cendo o direito dos descendentes. Não se 
trata de um favor ou brecha, mas de uma 
garantia constitucional que pode — e deve 
— ser buscada por todos que se sentirem 
lesados”, conclui Dr. Fábio Stella.

O sonho da cidadania italiana: nova legislação 
desafia brasileiros, mas abre caminho pela Justiça

Fábio Stella  é advogado especialista em cidadania italiana e sócio da Stella Cidadania Italiana
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Sol com muitas nuvens 
passando a ser chuvoso à 

tarde. a chuva não 
para à noite.

TEMpERATuRA

mínima 16 o  l  máxima 27 o

Uma gestão tributária 
eficiente é, sem dúvi-
da, um dos pilares pa-

ra que qualquer empresa pos-
sa alcançar uma boa saúde fi-
nanceira. Claro, para uma ges-
tão bem-feita, também é neces-
sário que a empresa tenha ma-
peado um planejamento tribu-
tário estratégico, que vai além 
do simples cumprimento das 
obrigações fiscais. Trata-se de 
uma ferramenta poderosa pa-
ra ampliar a competitividade, 
a lucratividade e o crescimen-
to sustentável dos negócios de 
uma companhia, independen-
te do setor de atuação.

Não podemos nos esquecer, 
no entanto, que o sistema tribu-
tário brasileiro é notoriamen-
te complexo. Isso significa que 
negligenciar a gestão tributária 
pode trazer prejuízos financei-
ros somados a impactos legais 
negativos. Por isso, é fundamen-
tal que as empresas possam ter 
um norteador para transformar 
e otimizar sua gestão de tributos.

Às companhias que desejam 
iniciar um processo de aperfei-
çoamento da sua estrutura e 
gestão tributária, recomenda-
mos a estruturação de um ‘Ma-

peamento da Situação Atual’. 
Por meio desse mapa será pos-
sível entender, com clareza, o 
cenário tributário atual da em-
presa. Afinal, é essencial enten-
der quais impostos estão sendo 
pagos, quais os regimes tributá-
rios utilizados, se existe passivo 
fiscal, processos em andamento 
com o fisco, entre outros pontos.

Feito todo esse estudo, iden-
tificados erros, oportunidades e 
pontos de atenção, torna-se viá-
vel a condução de um diagnós-
tico tributário. Então, passa-se 
ao segundo passo, que é a esco-
lha do regime tributário mais 
adequado para o negócio. Nes-
te caso, indicamos a análise cri-
teriosa do faturamento anual da 
companhia, da sua margem de 
lucro, setor de atuação da em-
presa e volume das despesas 
operacionais. Com base nessas 
informações é que se determina 
a escolha entre o Simples Nacio-
nal, Lucro Presumido ou Lucro 
Real. É válido ressaltar, no en-
tanto, que a decisão errada pode 
resultar em pagamento excessi-
vo de tributos ou em autuações 
fiscais. Por isso, também indica-
mos a revisão periódica do regi-
me, especialmente em momen-

tos de crescimento ou mudança 
de estratégia.

O terceiro passo nesse pro-
cesso vem com a Automatização 
dos Processos Fiscais. Adotar 
soluções tecnológicas para au-
tomatizar a escrituração fiscal, 
a emissão de notas fiscais e a 
apuração de tributos reduz sig-
nificativamente erros manuais 
e aumenta a produtividade. O 
uso de softwares de gestão tri-
butária integrados aos ERP da 
empresa podem gerar relató-
rios em tempo real, facilitando 
o controle e o cumprimento das 
obrigações acessórias.

Na sequência, aparece a ne-
cessidade de Capacitação Con-
tínua da Equipe. Isso, porque a 
legislação tributária brasileira 
muda com frequência. Ou seja, 
manter a equipe atualizada é vi-
tal para garantir conformidade 
e identificar oportunidades de 
economia tributária.

Como quinta medida neste 
processo, surge o Planejamen-
to Tributário Estratégico, cujo 
objetivo é estruturar a empresa 
de forma a pagar menos impos-
tos, seguindo as medidas legais 
e éticas. Durante o desenvolvi-
mento desse plano, pode haver 

Gestão tributária estratégica garante 
a sustentabilidade do negócio
Márcia Abreu e Silvinei Toffanin são sócios da DIRETO Group – empresa de wealth management reconhecida por sua integridade 

e solidez corporativa, acumuladas em mais de 25 anos de mercado. www.diretogroup.com

a necessidade de promover mu-
danças importantes, caso de pos-
síveis reestruturações societárias, 
uso de benefícios fiscais e incen-
tivos regionais, gestão de crédi-
tos tributários e aproveitamento 
de regimes especiais.

O sexto e penúltimo passo do 
processo vem com a formatação de 
um programa de Compliance Fis-
cal e de Prevenção de Riscos, que 
vão ajudar a empresa a evitar au-
tuações, multas e danos à reputa-
ção. Isso inclui a implementação de 
controles internos, a revisão cons-
tante das obrigações acessórias, o 
acompanhamento de fiscalizações 
e intimações e a política de relacio-
namento ético com o Fisco.

Para finalizar, nossa orienta-
ção se volta ao constante Moni-
toramento de Oportunidades e 
Jurisprudência, uma vez que a 
jurisprudência tributária muda 
com frequência. Ao realizar esse 
acompanhamento, as empresas 
podem abrir espaço para a recu-
peração de tributos pagos inde-
vidamente, para teses tributárias 
vantajosas e para a redução de li-
tígios futuros. Afinal, transfor-
mar a gestão tributária não é um 
processo pontual, mas uma jor-
nada contínua de aperfeiçoamen-
to. Trata-se de uma atividade, que 
exige visão estratégica, investi-
mento em tecnologia, capacita-
ção da equipe e atuação preven-
tiva. Empreendedores que tra-
tam os tributos como parte inte-
grante da estratégia empresarial 
estão mais preparados para cres-
cer de forma sólida e sustentável.

“Esse governo 
parece a se-
leção na Co-

pa de 2014, todo mun-
do cheio de esperança, 
a confiança de jogar em 
casa, e um gol da Ale-
manha a cada 10 minutos”. Es-
se foi o trecho que mais me cha-
mou a atenção no papo, entre 
dois amigos após uma supos-
ta noite de drinks entusiasma-
dos para comemorar algo, em 
um balcão da padoca paulista-
na nas imediações da Av. Pau-
lista, em São Paulo.

Entre o tilintar de copos, xí-
caras, talheres e o irritante li-
quidificador, os pedidos se so-
bressaem: “Dois pães na cha-
pa e duas médias, por favor”. O 
balconista acena positivamente 

com a cabeça num tom 
mal humorado. Na TV, 
as notícias do dia, a pré-
via da estreia de Carlo 
Ancelotti como o Mis-
ter da amarelinha e a 
divulgação da pesqui-

sa Quaest do dia 05 de junho, 
com as possíveis disputas en-
tre os presidenciáveis num se-
gundo turno em 2026. “Amigo, 
o meu com queijo minas. Pô, 
que ressaca”, pede o cliente. O 
atendente solta outro olhar, des-
sa vez fuzilante e brada para o 
chapeiro: “Um na chapa paulis-
ta e um mineiro quente, igual o 
em cima do muro ali”.

Tudo isso poucos dias depois 
de mais uma bola nas costas da 
nossa zaga, a ressaca do indiges-
to escândalo dos bilhões desvia-

dos do INSS. Pra não ser literal 
no diálogo dos amigos e já pres-
tando atenção em outras tantas 
conversas se fundindo nos 360 
graus da arquitetura clássica de 
padaria, penso, tomando meu 
expresso modesto, que o con-
junto de bolas nas costas e fato-
res desastrosos ocorridos desde 
o início desse governo não se de-
tém somente à economia, à de-
satualização de personagens his-
tóricos importantes do PT ou ao 
pastiche da comunicação gover-
namental, presa aos anos dou-
rados “Santanistas” dos gover-
nos Lula 1 e 2. É tudo isso junto 
e misturado, como num clássico 
virado a paulista, prato de almo-
ço das padocas às segundas, po-
rém, nesse caso muito mal feito, 
gorduroso e indigesto.

Todo dia é um 7 a 1 diferente? Saindo do balcão e voltando 
à política, a sensação é uma só, 
o placar marca ligeira vanta-
gem do presidente Lula contra 
todos os adversários: Tarcísio, 
Ratinho, Caiado, Michelle, Ze-
ma e empate com o inelegível 
“Mito”. No segundo expresso, 
pensando como estrategista, 
a visão parece clara, o conjun-
to de centro-direita unido po-
de muito bem formar um tima-
ço campeão. E pergunto: “Num 
sistema 4-4-2, o Mister escala-
ria Tarcísio e Michelle juntos 
no ataque? Seria um hat-trick 
em mais um 7 a 1?”.

Pra fechar a conta, o Felipe 
Nunes, meu colega, conterrâ-
neo e ilustre torcedor do Clube 
Atlético Mineiro, faz análises 
precisas de suas ótimas pesqui-
sas. Quando pediram meu pon-
to de vista, preferi me inspirar 
na visão daqueles que susten-
tam a economia cotidiana do 
café com pão…e queijo minas.

Guto Araújo  é publicitário e estrategista de comunicação e marketing político



Promotoria do Meio Ambiente apura poluição sonora e condições de funcionamento de comércio instalado na região 
do Pq. Euclides Miranda; local já foi autuado diversas vezes e é alvo de novas fiscalizações do poder público municipal

O Ministério Público do 
Estado de São Paulo ins-
taurou inquérito civil pa-
ra investigar denúncias de 
poluição sonora, aglome-
rações e obstrução da via 
pública supostamente cau-
sadas por eventos irregu-
lares promovidos em esta-
belecimento comercial da 
Rua Presidente Café Filho, 
nas proximidades da Ave-
nida da Amizade, região do 
Parque Euclides Miranda, 
em Sumaré.

De acordo com a Pro-
motoria de Justiça do Meio 
Ambiente, Habitação e Ur-
banismo de Sumaré, um 
estabelecimento estaria 
promovendo pancadões e 
eventos com som alto nos 
finais de semana, atrain-
do um grande número de 
pessoas e causando trans-
tornos à vizinhança.

A promotora de Justiça 
Luciane Cristina Nogueira 
Lucas Lo Ré aponta que o co-
mércio já foi autuado ante-
riormente por funcionamen-

Inquérito aponta transtornos provocados à população nas proximidades da Avenida da Amizade

MP investiga pancadões, aglomerações 
e bloqueios em via pública de Sumaré

da corporação para atuar 
diretamente em ações de 
fiscalização, em conjunto e 
de forma concorrente com 
a Secretaria Municipal de 
Serviços Públicos.

Segundo o decreto, a 
Guarda Civil tem autoriza-
ção legal para aplicar medi-
das administrativas e au-
tuar infrações ao Código 
de Posturas Municipal re-
lacionadas à poluição sono-
ra, perturbação do sossego 
público, preservação da or-
dem e do bem-estar social.

A regulamentação esta-
belece ainda critérios rigo-
rosos para que os agentes 
da GCM possam exercer 
essa função fiscalizadora. 
Os guardas nomeados para 
tal atividade devem estar 
em pleno exercício de suas 
funções, ter conduta iliba-
da tanto na vida privada 
quanto na atuação profis-
sional, e ainda ser habilita-
dos formalmente pela Se-
cretaria de Serviços Públi-
cos. A nomeação, exclusão 
ou substituição dos agen-
tes fica a cargo do coman-
dante da GCM.

to irregular e por obstrução 
da calçada e de via pública.

O MP solicita ainda que a 
Prefeitura de Sumaré reali-
ze a fiscalização, regulari-
zação ou encerramento das 
atividades do local.

Como parte da apura-
ção, o Ministério Público 
oficiou a prefeitura para 
que realize nova fiscaliza-
ção no local, incluindo me-

dição de ruído e verifica-
ção de documentos como 
o Auto de Vistoria do Cor-
po de Bombeiros (AVCB) e 
o alvará de funcionamen-
to. A Promotoria também 
quer saber se o funciona-
mento da atividade está de 
acordo com as normas de 
segurança, a legislação de 
zoneamento urbano e os 
horários permitidos por lei.

Além disso, o responsá-
vel pelo estabelecimento 
foi notificado a apresen-
tar a documentação que 
comprove a regularidade 
da atividade.

O inquérito pode levar ao 
ajuizamento de uma ação 
civil pública para a defesa 
de interesses difusos e cole-
tivos, caso sejam confirma-
das irregularidades. A Pro-

motoria também investiga 
se há risco à integridade fí-
sica e à ordem pública devi-
do ao acúmulo de pessoas 
e ao excesso de barulho na 
região. Um decreto munici-
pal de 2020 regulamentou 
a atuação da Guarda Civil 
Municipal de Sumaré na 
fiscalização de posturas ur-
banas. A norma reconhece 
e oficializa a competência 
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Da porteira para fora (420)
Cloud Computing: a infraestrutura 

invisível da competitividade
No atual cenário de transformação di-

gital, a computação em nuvem deixou de 
ser apenas uma alternativa tecnológica pa-
ra se tornar um ativo estratégico. Empre-
sas como a Siemens AG, que investem for-
temente em soluções baseadas em cloud, 
estão na vanguarda de um movimento que 
redefine a forma como se consome, esca-
la e protege recursos computacionais. Mas 
afinal, o que está por trás dessa “nuvem” 
que tanto se fala?

A computação em nuvem pode ser divi-
dida em três camadas principais: IaaS (In-
fraestrutura como Serviço), PaaS (Platafor-
ma como Serviço) e SaaS (Software como 
Serviço). Cada uma oferece níveis diferen-
tes de controle e abstração para o usuário. 
A IaaS entrega servidores e armazenamen-
to virtualizados, ideais para quem deseja 
construir sua própria estrutura. A PaaS ofe-
rece um ambiente pronto para desenvolvi-
mento e testes de aplicações. Já o SaaS dis-
ponibiliza sistemas prontos via web, com 
foco na produtividade e escalabilidade.

No setor industrial, a Siemens adota so-
luções como o MindSphere, sua platafor-
ma PaaS baseada em IoT e integração com 
nuvens públicas, privadas e edge compu-
ting — onde o processamento ocorre pró-
ximo ao local de origem dos dados. A em-
presa também se beneficia de ambientes 
virtualizados, como o OpenShift, para ge-
renciar contêineres que isolam e aceleram 
a execução de aplicações, reduzindo cus-
tos com infraestrutura tradicional.

Esses modelos oferecem vantagens cla-

ras: redução de custos com hardware, elas-
ticidade na alocação de recursos e menor 
tempo de implementação. Além disso, com 
o avanço dos orquestradores de contêineres, 
como o Kubernetes, as empresas ganham 
resiliência operacional e agilidade no de-
senvolvimento de soluções personalizadas.

Entretanto, nem tudo são flores. O mo-
delo SaaS, por exemplo, pode limitar a cus-
tomização, gerar dependência do forne-
cedor e levantar questões sobre a locali-
zação dos dados e privacidade. No Bra-
sil, normativos como a IN GSI/PR 5/2021, 
a IN SGD/ME 94/2022 e o Acórdão TCU 
157/2024 têm buscado orientar a adoção 
segura da nuvem pelo setor público, mas 
ainda há uma lacuna entre diretrizes e im-
plementação real.

A virtualização é outra peça-chave des-
se ecossistema. Seja para hardware (má-
quinas virtuais), redes (SDN) ou armaze-
namento (SDS), o objetivo é flexibilizar a 
TI, otimizando recursos e elevando a efi-
ciência. Quando essas tecnologias conver-
gem em um Data Center definido por soft-
ware (SDDC), temos a espinha dorsal de 
uma estratégia digital robusta e escalável.

No Brasil, a migração para nuvem ain-
da enfrenta resistências culturais, técni-
cas e regulatórias. Mas já é possível obser-
var avanços em instituições como o TCU, 
MGI e tribunais de justiça. Para que a nu-
vem deixe de ser apenas promessa e se con-
solide como vetor de inovação, será neces-
sário mais que tecnologia: será preciso vi-
são, governança e coragem.

è LEIA MAIS NA PágINA 05
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A trajetória de Mestre 
Nilson, capoeirista com 
raízes em Sumaré, ganhou 
reconhecimento interna-
cional, com a concessão 
do título de Doutor Hono-
ris Causa pela Ordem dos 
Capelães do Brasil, duran-
te cerimônia na cidade do 
Porto, em Portugal. A ho-
menagem reconhece o le-
gado dele na capoeira e sua 
atuação como educador, 
agente cultural e embai-
xador da cultura brasilei-
ra na Europa.

Nascido em 9 de junho 
de 1963, na cidade de Urâ-
nia (SP), Nilson Luiz Batis-
ta iniciou sua caminhada 
ainda criança, em Sobra-
dinho, cidade-satélite do 
Distrito Federal, onde te-
ve o primeiro contato com 
a capoeira em projetos so-
ciais. Incentivado pelo pai 
e por amigos, enfrentou a 
resistência inicial da mãe e 
mergulhou na arte que vi-
ria a ser sua missão de vida.

Em 1980, já aos 17 anos, 
Nilson se mudou com a fa-
mília para Sumaré, onde 
fundou o Grupo Berimbau 
de Ouro ao lado de amigos 
e do primo. O grupo rapi-
damente se tornou referên-
cia regional. Ao longo da 
década de 1980, o mestre 
deu aulas em praças, esco-
las e espaços públicos, tor-
nando a capoeira acessível 
a centenas de crianças e jo-
vens da cidade e da região 
de Campinas.

Sua trajetória internacio-
nal começou em 1995, com 
uma participação em even-
to em Portugal. Nos anos 
2000, decidiu fixar residên-
cia em Lisboa. Foi lá que, 
em meio às rodas de ca-
poeira e eventos culturais, 
conheceu a parceira San-
drine, com quem construiu 
uma vida e teve duas filhas. 
Até hoje, Mestre Nilson afir-

ma que mantém seu com-
promisso com a capoeira e 
seus valores, atuando como 
instrutor e multiplicador da 
cultura afro-brasileira em 
solo europeu.

“A capoeira me deu dig-
nidade, criatividade... Tu-
do que conheci e construí 
foi por meio dela. A capoei-
ra é a minha vida”, afirma, 
emocionado.

Mestre Nilson recebe honraria 
internacional em Portugal

Nilson Luiz Batista fez história em 
Sumaré com o grupo Berimbau de Ouro

TRaJeTóRIa Na capOeIRa

dIVULgAçãO
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

paulo Medina  l  SUMARÉ 
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  AJUDANTE DE MOTORISTA

  AJUDANTE GERAL

  AUXILIAR DE PRODUÇÃO

  AUXILIAR DE COZINHA

  AUXILIAR DE ARMAZÉM

  ASSISTENTE COMERCIAL

  COPEIRA

  FONOAUDIÓLOGA

  GARÇOM

  JARDINEIRO

  MAITRÊ

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  MEIO OFICIAL DE COZINHA

  MOTORISTA MUNK

  PORTEIRO

  OPERADOR DE TORNO CNC

  OPERADOR DE SERRA

  OPERADOR DE CAIXA

  REVISOR DE TECIDOS

  SEPARADOR DE MATERIAIS

  SOLDADOR TIG

  TORNEIRO MECÂNICO

  VENDEDOR

AJUDANTE DE PRODUÇÃO
Não exigimos experiência. Contratamos carteira branca.
Contratamos jovens a partir de 16 anos. Disponibilidade
para escala e revezamento de turno. Residir em Sumaré
ou Nova Odessa.

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

entrega MarCaDa

Bolsas de até

06 DE 
JULHO

VESTIBULAR 2025

ÀS 9H
INSCREVA-SE
VESTIBULARFAM.COM.BR

Da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Com cerca de 45 metros, dispositivo liga bairros Jardim 
Rosolém e Jardim Sumarezinho, amplia infraestrutura 
viária e deve gerar fluidez ao trânsito na região, que é 
movimentada diariamente; obra teve início em 2023

Hortolândia confirmou 
a entrega do novo viaduto 
sobre a Rodovia Jornalista 
Francisco Aguirre Proença 
(SP-101). A prefeitura reali-
za a inauguração do dispo-
sitivo na próxima terça-fei-
ra (10), às 14h30.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, o novo dis-
positivo tem em torno de 45 
metros de extensão, e liga a 
Rua Orlando Giraldelli, no 
Jardim Rosolém, à Rua Wal-
diva Fernandes Duarte da 
Silva, no Jardim Sumare-
zinho. O novo viaduto vai 
contribuir com a fluidez do 
trânsito e facilitar desloca-
mentos na região, que é al-
tamente movimentada.

Conforme a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, o 
novo viaduto tem mão úni-
ca. Atualmente, o outro dis-
positivo existente, próximo 
ao novo que será inaugu-
rado, tem mão dupla. Com 
a entrega do novo dispo-

sitivo, o viaduto existente 
passará a ter mão única no 
sentido Jardim Sumarezi-
nho a Jardim Rosolém.

A fim de concluir a obra, 
nas últimas semanas a em-
presa contratada pelo muni-
cípio executou trabalhos de 
colocação de pré-lajes, colo-
cação e concretagem de la-
jes, e, por fim, pavimenta-
ção do viaduto. Em seguida, 
para melhorar e deixar mais 
seguro o trânsito de veícu-
los, a prefeitura implantou 
postes com luminárias de 
LED no viaduto e realizou 
o recapeamento asfáltico 
de ruas no entorno do no-
vo dispositivo.

A Prefeitura de Hortolân-
dia retomou a obra de cons-
trução do viaduto em maio 
do ano passado, após rece-
ber a autorização da con-
cessionária Rodovias do 
Tietê, responsável pela ad-
ministração da SP-101. O 
município iniciou a obra de 
construção do viaduto em 
2023. O prefeito José Naza-
reno Zezé Gomes (Republi-

canos) fez uma apresenta-
ção da obra para a popula-
ção, e aproveitou para es-
clarecer dúvidas.

nova europa
Já o novo viaduto do Jar-

dim Nova Europa, obra rea-
lizada pelo Governo do Es-
tado de São Paulo em parce-
ria com a Prefeitura de Hor-
tolândia, terá a parte locali-
zada na cidade inaugurada 
na primeira quinzena deste 
mês e as equipes da Admi-
nistração Municipal já ga-
rantem as ações que vão for-
talecer a segurança viária 
para pedestres e motoristas 
no entorno do dispositivo.

Na madrugada desta 
sexta-feira (6), a sinaliza-
ção de solo foi implantada 
na Rua Cristóvão Colom-
bo e demais cruzamentos. 
As vias serão acesso ao no-
vo viaduto. Na região, fo-
ram pintadas faixas duplas 
amarelas, linhas traceja-
das, faixas de retenção, li-
nha de bordo, faixas zebra-
das e legendas “PARE”.

Novo viaduto fica sobre a Rodovia Jornalista Francisco aguirre Proença, em Hortolândia

Zezé Gomes inaugura novo viaduto 
sobre SP-101 na próxima terça-feira

divulgação

A partir de agora, todos 
os profissionais da rede mu-
nicipal de ensino de Horto-
lândia passam a contar com 
acesso gratuito às platafor-
mas “Canva Educacional” e 
“Google Workspace for Edu-
cation”, duas das ferramen-
tas digitais com recursos 
importantes para auxiliar 
e serem utilizadas no con-
texto educacional contem-
porâneo. A iniciativa é da 
prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia. 

A medida beneficia mais 
de 2 mil profissionais da 
Educação, além de estudan-
tes da rede municipal que, 
ao atingirem a idade míni-
ma exigida para a criação 
de conta Google, que é de 
13 anos, também poderão 
usufruir das ferramentas.

O “Canva Educacional” 
oferece acesso a recursos 
premium para criação de 
apresentações, vídeos, car-
tazes, infográficos e outros 
materiais com qualidade 
profissional. Já o “Google 
Workspace for Education” 
reúne soluções integradas 
como Gmail, Drive, Docu-
mentos, Planilhas, Apre-
sentações e “Google Clas-

sroom”, promovendo orga-
nização, autoria e trabalho 
colaborativo. “Essas ferra-
mentas chegam para trans-
formar a prática pedagógi-
ca em sala de aula. O Can-
va, por exemplo, oferece re-
cursos inclusivos e visuais 
que ajudam os professores 
a planejar aulas mais dinâ-
micas, criativas e lúdicas. Já 
os estudantes podem utili-
zar a ferramenta para de-
senvolver trabalhos com 
mais autonomia e qualida-
de, se aperfeiçoando dentro 
de um contexto digital cada 
vez mais presente na vida 
escolar e profissional. São 
plataformas que favorecem 
a autoria, a inovação e o le-
tramento digital”, ressalta 
José Justino da Silva Filho, 
especialista em informáti-
ca na educação e agente de 
gestão do Departamento de 
Ciência e Tecnologia.

A conquista teve origem 
durante a participação da 
equipe técnica do Departa-
mento de Ciência e Tecnolo-
gia na Bett Brasil 2025, con-
siderado o maior evento de 
inovação e tecnologia edu-
cacional da América Latina. 
A visita permitiu conhecer 
experiências, soluções e es-
tabelecer parcerias que ago-
ra se concretizam em bene-
fícios para a rede.

“A disponibilização gra-
tuita do Canva Educacional 
e do Google Workspace pa-
ra toda a rede municipal é 
um avanço significativo pa-
ra nossas práticas pedagógi-
cas. Na visita à Bett Brasil, 
buscamos soluções que dia-
logassem com os desafios 
da educação atual,” desta-
ca Maria Angelina Campos, 
diretora do Departamento 
de Ciência e Tecnologia da 
Secretaria de Educação.

Educação de Hortolândia agora tem 
acesso gratuito a ferramentas digitais

Prefeitura disponibiliza ‘Canva educacional’ e 
‘Google Workspace’ para atividades pedagógicas

profissionais e alunos

divulgação
Da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Boas práticas médicas e a prevenção 
de processos ético-profissionais: 

Orientações essenciais ao médico no âmbito do CRM

No exercício da medicina, o risco de 
ser alvo de uma denúncia ou processo 
ético-profissional perante o Conselho Re-
gional de Medicina (CRM) é uma reali-
dade que preocupa muitos profissionais. 
A relação com o paciente, a responsabi-
lidade técnica e a conduta ética são ele-
mentos centrais que podem, se mal ge-
ridos, levar o médico a enfrentar proce-
dimentos disciplinares. Este artigo traz 
orientações práticas para médicos pre-
venirem esse tipo de situação.

A reLAçãO MéDIcO-pAcIeNte: 
cOMUNIcAçãO é chAve
Grande parte das denúncias surge de 

falhas de comunicação. Quando o pa-
ciente se sente ouvido e bem orientado, 
as chances de conflito diminuem. É es-
sencial que o médico mantenha um diá-
logo claro, registre todas as orientações 
no prontuário e trate o paciente com em-
patia e respeito, mesmo diante de limi-
tações clínicas ou estruturais.

prONtUárIO beM preeNchIDO 
é DefesA efIcAz
O prontuário é a principal ferramenta 

de defesa do médico. Ele deve ser preen-
chido de forma completa, cronológica e 
objetiva. O Conselho Federal de Medicina 
exige que os registros sejam legíveis e con-
tenham todas as informações relevantes 
do atendimento. Em caso de sindicância 
ou processo, é esse documento que com-
provará a conduta do profissional.

O pApeL DO cONseNtIMeNtO INfOrMADO
O Termo de Consentimento Livre e Es-

clarecido é fundamental quando há ris-
cos previsíveis ou procedimentos invasi-
vos. Ele deve ser explicado de forma clara 
e assinado pelo paciente. Além de garan-
tir a autonomia do paciente, é uma me-
dida de proteção para o médico.

cONhecIMeNtO DOs próprIOs 
LIMItes e estrUtUrA
Atuar fora da área de especialidade ou 

em condições técnicas inadequadas po-
de gerar responsabilização ética. Caso a 
estrutura do local não permita atendi-
mento seguro, o médico deve registrar 
a situação e comunicar formalmente à 
direção técnica.

étIcA NAs reLAções prOfIssIONAIs
O respeito entre colegas e com institui-

ções é previsto no Código de Ética Médi-
ca. Comentários ofensivos ou desabona-
dores, inclusive em redes sociais, podem 
gerar sindicâncias. O médico deve man-
ter postura profissional e sigilo, mesmo 
em situações de conflito.

Assim, para concluir é necessário fri-
sar que o médico que adota uma pos-
tura ética, registra adequadamente os 
atendimentos e mantém uma boa co-
municação com seus pacientes está me-
nos sujeito a processos e denúncias nos 
CRMs. A prevenção é o caminho mais 
seguro para uma prática médica tran-
quila e protegida.

Direito Médico e da saúde
Lanna vaughan romano
é advogada, inscrita na OAB/SP desde 2009, Presidente da Comissão 
de Direito Médico da OAB/Sumaré, pós-graduada em Direito da 
Farmácia e do Medicamento, Direito Médico, Direito Penal Econômico 
e Europeu pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-
Portugal, Direito Público pela Universidade do Sul de Santa Catarina. 

e-mail: dra.lannaromano@gmail.com
End.: Rua Dom Barreto, nº1.380, Centro, Sumaré/SP. 
Rede social- instagram: dra.lanna_vaughan 

Morador com câncer aciona Justiça
 e consegue fraldas em Monte Mor
Magistrado obrigou governo Murilo Rinaldo a fornecer diariamente cinco fraldas geriátricas solicitadas por paciente e 
destaca que omissão estatal ‘fere o princípio da dignidade da pessoa humana’; prefeitura diz que cidadão já retira itens

Em Monte Mor, um ce-
nário que se repete silen-
ciosamente ganhou visi-
bilidade com a decisão do 
Juizado Especial da cida-
de. Um idoso, portador 
de câncer de próstata, Al-
zheimer e com histórico de 
AVC, precisou recorrer ao 
Poder Judiciário para ga-
rantir o fornecimento de 
fraldas geriátricas.

Com quadro clínico de-
licado e totalmente aca-
mado, o morador, que vi-
ve em situação de vulne-
rabilidade social, apresen-
tou receita médica prescre-
vendo o uso de cinco fral-
das por dia, tamanho XG. 
Sem condições financeiras 
de arcar com o custo men-
sal do item — que pode ul-
trapassar R$ 450 — ele en-
trou com uma ação contra 
a Prefeitura de Monte Mor.

A decisão do juiz Gusta-
vo Nardi reconheceu o di-
reito ao fornecimento gra-
tuito dos insumos com ba-
se na Constituição Federal 

Prefeitura de Monte Mor foi compelida pela Justiça a atender morador com câncer de próstata

divulgação

e nas leis que regem o Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

“O direito à saúde é di-
reito público subjetivo, ca-
bendo ao Estado fornecê-
-lo de forma efetiva. Não se 
pode admitir que o cida-
dão, já fragilizado por uma 

condição clínica tão grave, 
seja ainda penalizado pe-
la omissão do Poder Públi-
co”, escreveu o magistrado 
em sua sentença. A Procu-
radoria da Prefeitura ale-
gou que o paciente pode-
ria adquirir as fraldas a pre-

ços subsidiados através do 
Programa Farmácia Popu-
lar, onde há cobertura de 
até 90% do valor. Contudo, 
o juiz ponderou que, mes-
mo com subsídio, o mora-
dor não teria condições fi-
nanceiras de arcar com a 

diferença de custo, já que 
seu único rendimento é um 
salário-mínimo mensal.

Segundo os autos, o pa-
ciente é assistido por fa-
miliares — que também 
enfrentam limitações fi-
nanceiras.

paulo Medina  l  MONtE MOr
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Com a decisão favorável, a 
prefeitura foi obrigada a for-
necer diariamente as cinco 
fraldas solicitadas, median-
te apresentação semestral de 
relatório médico atualiza-
do. A sentença destaca que a 
omissão estatal “fere o prin-
cípio da dignidade da pessoa 
humana” e que a assistência 
material à saúde não pode 
ser condicionada ao orça-
mento local quando o direi-
to à vida está em risco.

OUtrO LADO
A Prefeitura de Monte 

Mor informou que o pacien-
te já está retirando as fraldas 
na Farmácia Popular. “Vale 
ressaltar que, de acordo com 
a Secretaria de Saúde, des-
de o início do ano todos os 
processos judiciais de pedi-
dos de fraldas que oneravam 
o município foram transfe-
ridos para que a Farmácia 
Popular fizesse a distribui-
ção. Com isso, a prefeitura 
deixou de gastar R$ 152 mil 
com fraldas e hoje gasta R$ 
28 mil, economia de mais 
de 56% com a compra des-
sas fraldas”, informou.

Definir o preço de um 
produto ou serviço nem 
sempre é tarefa fácil pa-
ra os pequenos empreen-
dedores. O valor deve ser 
atrativo para atrair os con-
sumidores e suficiente pa-
ra gerar lucro. Muitas ve-
zes, encontrar este equilí-
brio é um desafio para os 
empresários.

Para ajudar os empreen-
dedores a precificar corre-
tamente seus produtos e 
serviços, a ACIAS (Associa-
ção Comercial, Industrial 
e Agropecuária de Suma-
ré) e o Sebrae (Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas) pro-
movem na terça-feira (10) a 

palestra “Faça o preço cer-
to e não perca dinheiro”. O 
evento é gratuito e será rea-
lizado na sede da associa-
ção, a partir das 19h.

A palestra será realiza-
da pelo consultor do Sebrae 
Eduardo da Costa Sene Ne-
to. Eduardo, que também 
é administrador e profes-
sor, vai apresentar o pas-
so a passo para quem está 
interessado em precificar 
corretamente um produto.

A ACIAS já está rece-
bendo as inscrições para 
o evento, através do link: 
https://inscricao.sebraesp.
com.br/produto/turma/
pj/34580530

Selma Koshoji, presiden-
te da ACIAS, reforça que a 
palestra é gratuita, mas os 
participantes podem con-

tribuir, de forma voluntária, 
com a doação de 1 kg de ali-
mento não perecível ou ma-
teriais de limpeza. Todos os 
produtos arrecadados se-
rão doados para entidades 
assistenciais do município.

A palestra “Faça o preço 
certo e não perca dinhei-
ro” faz parte do cronogra-
ma de atividades do Proje-
to DEA (Desenvolvimento 
Empresarial ACIAS 2025), 
desenvolvido para levar 
treinamento e capacitação 
aos empreendedores da ci-
dade. As palestras come-
çaram em março e diver-
sos temas já foram abor-
dados pelos especialistas, 
como planejamento finan-
ceiro, atendimento ao pú-
blico, vitrinismo e inteli-
gência artificial.

ACIAS e Sebrae realizam 
palestra sobre precificação

prODUtOs e servIçOs

Evento ocorre na terça-feira (10), às 19h, na sede da associação, em Sumaré 

divulgação

Da redação  l  SUMArÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Desafios e conflitos: os temas 
polêmicos que dividem nossa 
sociedade e que precisam ser 

debatidos com coragem
Vivemos tempos de polarização, onde 

questões delicadas se transformam em 
verdadeiros campos de batalha ideológi-
cos. Temas como a liberdade de expres-
são, o papel do Estado na economia, os 
direitos civis, a educação sexual nas es-
colas e a preservação do meio ambiente 
se tornam motivo de confrontos, muitas 
vezes carregados de intolerância e desin-
formação. No entanto, é justamente nes-
ses debates que encontramos a oportu-
nidade de amadurecer como sociedade, 
desde que abordados com responsabili-
dade, respeito e coragem.

A liberdade de expressão, por exem-
plo, é um direito fundamental, mas seu 
limite deve ser bem definido. Até onde 
podemos ir na crítica, na manifestação 
de opiniões e na liberdade de divulgar 
ideias, sem ferir direitos de outros? Essa 
questão é central em tempos em que dis-
cursos de ódio e fake news se proliferam, 
ameaçando a convivência democrática.

Outro ponto que provoca intensos de-
bates é a intervenção do Estado na eco-
nomia. A discussão sobre privatizações, 
tarifas, subsídios e a presença do governo 
em setores estratégicos divide opiniões. 
Alguns defendem a liberdade de merca-
do como caminho para o crescimento, 
enquanto outros alertam para os riscos 
de desigualdade e concentração de po-
der nas mãos de poucos.

Na esfera dos direitos civis, temas como 
a inclusão de minorias, a luta por igualda-
de de gênero e o debate sobre questões de 
orientação sexual continuam sendo pauta 
de intensas discussões. Ainda há muito a 
avançar, e esses debates precisam ser en-
carados com sensibilidade, para que a so-
ciedade possa evoluir sem excluir ou mar-
ginalizar quem pensa diferente.

Por fim, a questão ambiental, que ga-
nhou destaque global, também provoca 
divergências. Como equilibrar o desen-
volvimento econômico com a preserva-
ção do meio ambiente? Essa é uma dis-
cussão que envolve interesses diversos, 
mas que precisa ser enfrentada com ur-
gência, pois o futuro do planeta depen-
de das nossas ações de hoje.

Esses temas, por mais polêmicos que 
sejam, fazem parte do nosso cotidiano e 
moldam o nosso futuro. É necessário que 
sejam debatidos com maturidade, ouvin-
do diferentes opiniões, buscando infor-
mações confiáveis e promovendo o diá-
logo construtivo. Afinal, uma sociedade 
madura não teme o confronto de ideias, 
mas valoriza o debate aberto, pois é nele 
que encontramos as soluções mais jus-
tas e sustentáveis.

Que esses temas sirvam para estimular 
a reflexão e o entendimento, e que pos-
samos construir, juntos, uma sociedade 
mais consciente, plural e democrática.

Advogada, pós-graduada em previdência e tributário, especializada 
em ciências políticas, criminal e previdência. Atuou como membro 
da Comissão de Direito Previdenciário e Caasp pela OAB. Atuou como 
superintendente do Instituto de Previdência de Americana. 

Advogada junto VSP advocacia
www.vsp.com.br  |  (19) 3461-2253

Dra. Sara Pinto

Quebrando o Silêncio

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ReDução De AciDenteS

Atividades como o Estacionamento Reflexivo e o ‘Dia D’ mobilizaram colaboradores e profissionais terceirizados da 
concessionária com mensagens de orientação e impacto, promovendo avaliação sobre medidas de segurança ao volante

Com o objetivo de re-
forçar a conscientização 
sobre atitudes seguras no 
trânsito, a BRK, conces-
sionária responsável pe-
los serviços de água e esgo-
to em Sumaré, promoveu 
uma série de atividades 
voltadas a seus funcioná-
rios e profissionais tercei-
rizados em apoio ao Movi-
mento Maio Amarelo. Em 
2025, a campanha trouxe 
como mote “No trânsito, 
um detalhe pode fazer to-
da a diferença”, chamando 
atenção para a importân-
cia de pequenas atitudes 
na prevenção de acidentes.

Como preparação pa-
ra as ações presenciais, a 
concessionária promoveu 
uma série de palestras que 
abordaram temas funda-
mentais para a conscien-
tização no trânsito, como 
a segurança de pedestres 
e ciclistas, direção defen-

siva, comportamentos de 
risco e os perigos relacio-
nados à pilotagem de mo-
tos. A iniciativa reforçou 
a importância de atitudes 
seguras desde os desloca-
mentos mais simples até os 
mais complexos.

Durante a última se-
mana de maio, os colabo-
radores participaram do 
Estacionamento Reflexi-
vo, ação que levou men-
sagens educativas direta-
mente aos veículos nos ho-
rários de entrada e saída 
do trabalho, convidando 
à reflexão sobre comporta-
mentos cotidianos que im-
pactam a segurança viá-
ria. A ação foi acompanha-
da do Jogo das Plaquinhas, 
uma dinâmica interativa e 
educativa que reforçou, de 
forma leve e participativa, 
a atenção aos principais si-
nais e regras de trânsito.

Outro destaque foi o 
“Dia D”, que propôs uma 
vivência interativa logo na 
chegada dos funcionários: 

uma rota reflexiva com es-
pelhos e frases de impacto. 
A ideia foi promover a au-
torresponsabilidade e lem-
brar que a segurança co-
meça com cada um.

“Segurança e integrida-
de são valores inegociáveis 
para a BRK. Por isso, refor-
çar a importância de atitu-
des conscientes no trânsito 
é parte do nosso compro-
misso com a vida, dentro 
e fora da empresa”, desta-
ca Erick Krambeck, coor-
denador da área de Qua-
lidade, Saúde, Segurança 
e Meio Ambiente na BRK.

O Mov i mento Ma io 
Amarelo é uma mobili-
zação internacional por 
um trânsito mais segu-
ro. Inspirado pela Déca-
da de Ação pela Seguran-
ça no Trânsito (iniciati-
va da ONU desde 2011), 
ele adota o amarelo como 
símbolo de atenção e aler-
ta, promovendo iniciati-
vas que salvam vidas em 
todo o mundo.

Funcionários participaram de série de atividades
para orientar a respeito da prevenção de acidentes

BRK reforça segurança no trânsito com 
ações de conscientização em Sumaré

divulgação



O amor deve invadir ba-
res e restaurantes da região 
com a presença de casais 
apaixonados que escolhem 
a boa gastronomia para ce-
lebrar o Dia dos Namora-
dos. De acordo com pesqui-
sa da Abrasel (Associação 
Brasileira de Bares e Res-
taurantes), 75% dos estabe-
lecimentos da RMC espe-
ram faturar mais neste ano, 
comparado com o ano pas-
sado. Outros 24% dos esta-
belecimentos esperam es-
tabilidade no faturamento 
e apenas 1% projeta queda.

A pesquisa regional tam-
bém aponta que 24% dos 
empresários estimam au-
mentar a faturamento em 
5%; 18% projetam um fa-
turamento entre 6% e 10% 
superior; 19% estimam au-
mentar o faturamento en-
tre 11% e 20%; 9% disseram 

Com jantares românticos, restaurantes esperam lucrar mais

Setor gastronômico aposta em jantares românticos para alavancar vendas

divulgação

Shoppings da região 
realizam campanhas pa-
ra aquecer as vendas neste 
Dia dos Namorados. De sor-
teio de viagem a iPhones, os 
centros de compras capri-
cham nas premiações pa-
ra conquistar o coração de 
consumidores apaixonados.

Em parceria com a agên-
cia Azul Viagens, o shop-
ping Paulínia Winner pro-
move a campanha “Check-

-In do Amor”, que vai sor-
tear duas diárias com 
acompanhante em Cam-
pos do Jordão (SP), um dos 
lugares mais românticos do 
País. A promoção, iniciada 
na sexta-feira (6/5), vai até 
o dia 29 de junho.

Para participar, basta 
realizar compras acima de 
R$150 em qualquer loja do 
shopping. O sorteio será rea-
lizado no dia 03 de julho, por 

meio de uma live no perfil 
@pauliniawinnermall_ no 
Instagram. O horário será 
divulgado em breve nas re-
des sociais do shopping.

O Shopping ParkCity Su-
maré prossegue até o dia 15 
de junho com a campanha 
“Amor sempre presente”, 
iniciada no mês de abril, pa-
ra celebrar o Dia das Mães e 
o Dia dos Namorados, com 
sorteios de iPhones e até R$ 

20 mil em vales-compras.
Segundo a Assessoria de 

Imprensa do shopping, du-
rante o período da promo-
ção, a cada R$ 250 em com-
pras nas lojas participantes, 
os clientes poderão partici-
par dos sorteios. Ao todo, se-
rão sorteados 2 iPhones 16 e 
4 vales-compras de R$ 5 mil, 
distribuídos em sorteios se-
manais, que começaram no 
dia 15 de maio.       | Beth Soares

Shoppings sorteiam viagens, iPhones e 
vale-compra para cativar apaixonados

Campanha do Shopping ParkCity Sumaré sorteia 
iPhones e vale-compra entre consumidores

divulgação
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DIA DOS NAMORADOS

Amor em forma de presente 
deve movimentar R$ 381,3 
milhões no comércio da RMC

Beth Soares  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Com expectativa de aumento de 5,6% nas vendas, varejo regional aposta em presentes, jantares e 
experiências personalizadas para faturar mais neste Dia dos Namorados, na próxima quinta-feira

O Dia dos Namorados, 
comemorado na próxima 
quinta-feira (12/06), deve 
garantir um faturamen-
to de R$ 381,3 milhões no 
comércio da RMC (Região 
Metropolitana de Cam-
pinas), que inclui os mu-
nicípios de Sumaré, No-
va Odessa, Hortolândia, 
Monte Mor e Paulínia. O 
montante esperado é 5,6% 
maior, se comparado com 
o mesmo período do ano 
passado. Os dados são da 
ACIC (Associação Comer-
cial e Industrial de Campi-
nas), com base em dados da 
CNC (Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo). So-
mente em Campinas, o fa-
turamento previsto é de R$ 
185,8 milhões, 5,1% a mais 
que em 2024.

Além do varejo, os seto-
res de serviços, bares e res-
taurantes também devem 
registrar aumento na de-
manda com as comemora-
ções da data (veja reporta-
gem nesta página). A ten-
dência de consumo, infor-
ma a ACIC, combina pre-
sentes físicos e experiên-
cias, com destaque para 
jantares, hospedagens e 
viagens curtas.

Comemoração do dia dos Namorados deve elevar vendas do comércio da RMC em 5,6% neste ano

Foto: Banco de imagem

gundo a ACIAS (Associa-
ção Comercial e Industrial 
de Sumaré). 

Selma Koshoji, presiden-
te da ACIAS, informou, por 
meio da Assessoria de Im-
prensa, que a queda nas tem-
peraturas e a temporada das 
festas juninas também de-
vem favorecer o movimen-
to no comércio e as vendas, 
principalmente, no setor de 
vestuário, neste mês.

“A tendência é que o con-
sumidor aproveite o mo-
mento da compra do pre-
sente para o Dia dos Namo-
rados para adquirir peças 
para si e, também, para os 
familiares”, comenta Selma.

TENDÊNCIA
Pesquisa nacional de ten-

dência de consumo divul-
gada pela plataforma Gen-
te, da Globo, revela que 66% 
dos entrevistados preten-
dem presentear alguém no 
Dia dos Namorados, consi-
derada a quarta data mais 
importante do ano do ca-
lendário comercial, fican-
do atrás apenas de Dia das 
Mães, Natal e Dia dos Pais.

Assim como em 2024, os 
itens com maior intenção 
de compra para o Dia dos 
Namorados deste ano são 
perfumes e cosméticos, se-
gundo o estudo. Em segun-
do e terceiro colocados apa-
recem roupas e chocolates/
doces respectivamente.

Neste ano, aponta a pes-
quisa, o foco das comemo-
rações é em restaurantes e 
passeios fora de casa. Os da-
dos mostram, também, que 
81% dos entrevistados pre-
tendem ir ao restaurante no 
dia exato da comemoração.

Em média, 68% das pes-
soas que responderam à 
pesquisa disseram que pre-
tendem gastar até R$ 300 
com o presente de Dia dos 
Namorados deste ano.

“O Dia dos Namorados 
deixou de ser apenas uma 
data de lembrança afetiva 
e se consolidou como uma 
das mais importantes do 
calendário do varejo bra-
sileiro. Mesmo com um 
cenário macroeconômico 
que ainda inspira atenção, 
o consumidor está mais 
confiante e propenso a gas-
tar. Estimamos um cresci-

mento de até 5,6% nas ven-
das em 2025, impulsiona-
do tanto pelo varejo físi-
co quanto pelo e-commer-
ce”, avalia Mário Eduardo 
Campos, economista da 
ACIC, por meio da Asses-
soria de Imprensa.

Segundo o estudo da 
ACIC, o valor médio dos 
presentes também deve 
aumentar: a projeção é de 

R$ 167,90, um crescimento 
de 5,8% em relação ao ano 
anterior. Já o e-commerce 
deve representar até 15% 
das vendas físicas, consoli-
dando-se como uma opção 
prática para quem busca 
conveniência e agilidade.

Entre os presentes mais 
procurados estão itens de 
vestuário e moda, perfu-
maria e cosméticos, joias, 

eletrônicos e acessórios. 
Para o público feminino, 
perfumaria, joias e moda 
continuam liderando as 
escolhas. Já para o público 
masculino, eletrônicos, ar-
tigos esportivos e calçados 
ganham destaque.

Lojistas de Sumaré es-
peram um acréscimo de 
5% nas vendas deste ano, 
comparado com 2024, se-

A iniciativa convida os 
empreendedores a estende-
rem suas ações promocio-
nais e de marketing por vá-
rios dias, e não apenas no 
tradicional 12 de junho. Para 
apoiar essa movimentação, 
a entidade também disponi-
bilizou uma cartilha gratui-
ta com orientações práticas.

O material traz dicas 
práticas para empresários 

do setor implementarem a 
ação. Divulgação, ambien-
tação, possibilidades de pa-
cotes promocionais e uso 
de ferramentas digitais são 
alguns dos tópicos aborda-
dos na apostila. A cartilha 
completa está disponível 
no link https://materiais.
abrasel.com.br/cartilha-se-
mana-dos-namorados. 

| Beth Soares

que esperam aumento entre 
21% e 30%; outros 5% espe-
ram aumento acima de 30%.

“Dia dos Namorados é 
importante para o setor, 
pois ela é a principal data 
em número de clientes e 
faturamento. É uma opor-
tunidade para que os res-

taurantes ganhem fôlego, 
principalmente os que es-
tão operando sem lucro, 
que são 64% do nosso se-
tor”, diz André Mandetta, 
presidente da Abrasel Re-
gional Campinas.

Tradicionalmente, o Dia 
dos Namorados é uma das 

datas mais rentáveis para 
bares e restaurantes, segun-
do a Abrasel. Com o objetivo 
de ampliar ainda mais esse 
potencial e aumentar o fatu-
ramento, a Associação lan-
çou a campanha “Semana 
dos Namorados”, a ser rea-
lizada de 9 a 15 de junho.
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Lettícia Galeano desponta no mercado 
sertanejo e prepara novidades

A cantora paranaen-
se Lettícia Galeano vem se 
destacando no cenário ser-
tanejo. Com um repertó-
rio que tem agradado o pú-
blico por onde passa, a ar-
tista tem apresentado seu 
show nos quatro cantos do 
país. Com uma nova gestão 
de carreira, Lettícia Galea-
no vem preparando grandes 
novidades para o segundo 
semestre deste ano.

“Estou vivendo um mo-
mento muito especial na 
minha carreira. Fiquem ligadinhos em 
minhas redes sociais para acompanhar 
muitas novidades que estarei divulgan-
do por lá nas próximas semanas”, con-
vida a artista.

LETTÍCIA GALEANO
Natural de Ivaiporã, cidade do interior 

do Estado do Paraná, Lettícia Galeano 
aprendeu a valorizar e a preservar as raí-
zes do campo. Morou toda a sua infância 
no sítio subindo em árvores para pegar 
frutas e moendo grãos para um café com 
gosto de família feito no fogão a lenha.

Lettícia despertou seu interesse pela 
música desde a infância quando canta-
va na igreja com seus pais. Sua mãe foi 
cantora e seu pai chegou a formar du-
pla com um tio. Nas atividades da esco-
la, desde criança já se destacava quando 
tinha a oportunidade de mostrar seus ta-
lentos artísticos, seja cantando, dançan-
do e interpretando.

Mas, entre tantos caminhos, foi a mú-
sica que a escolheu. Em sua infância ou-

via e admirava as perfor-
mances encantadoras e su-
tis das cantoras Sandy e Wa-
nessa Camargo. Foi crescen-
do e, junto dos pais, ouvin-
do grandes nomes da mú-
sica sertaneja como Chico 
Rey & Paraná, Zezé di Ca-
margo & Luciano, Chitãozi-
nho & Xororó, Bruno & Mar-
rone, entre tantos outros.

Ao lado de sua irmã, Ca-
mila, aos 16 anos iniciou a 
dupla Letícia & Camila, que 
existiu por oito anos. Parti-

ciparam de um festival em Curitiba e fi-
caram em terceiro lugar, entre 70 parti-
cipantes. No primeiro show, ganharam 
um cachê de R$ 50,00 para ser dividido 
entre elas. Ganharam experiência, gra-
varam um EP e se apresentaram em mui-
tas cidades do Estado do Paraná. 

Em 2017, vivendo um novo momento 
na carreira, Lettícia decidiu seguir car-
reira solo. Se aperfeiçoou ainda mais vo-
calmente desenvolvendo um timbre di-
ferenciado e aprendeu a tocar violão. Co-
mo Lettícia Galeano lançou músicas pró-
prias, criou uma legião de fãs e admira-
dores e vem se apresentando em vários 
eventos, festas agropecuárias e casas de 
shows pelo o Brasil.

Em 2025, com uma nova gestão de car-
reira, através do Grupo Reduzino, Lettí-
cia Galeano segue levando todo seu ta-
lento, carisma, simpatia e humildade pe-
los quatro cantos do Brasil. Responsabili-
dade e desafios movem a vida desta artis-
ta que leva a “casca grossa” e as “raízes da 
infância” através das modas sertanejas.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

A Estratégia de Vacina-
ção nas Escolas, promovi-
da pela Secretaria Munici-
pal de Saúde, foi encerrada 
na última semana com re-
sultados expressivos. Ini-
ciada em abril, a campa-
nha verificou a situação va-
cinal de 12.410 alunos de 
escolas municipais e esta-
duais, e aplicou 2.117 doses 
de vacinas que estavam em 
atraso. A iniciativa integra 
o Programa Saúde na Esco-
la (PSE) e tem como objeti-
vo garantir a atualização do 
esquema vacinal de crian-
ças e adolescentes com me-
nos de 15 anos, matricula-
dos na rede pública.

Durante a ação, foram 
oferecidas vacinas do Ca-
lendário Nacional de Va-
cinação, incluindo: febre 
amarela, HPV, DTP (dif-
teria, tétano e coquelu-
che), Influenza, Meningo 
ACWY (meningite) e trí-
plice viral (sarampo, ca-
xumba e rubéola).

A vacinação ocorreu di-
retamente nas escolas, con-
templando alunos da edu-
cação infantil, ensino fun-
damental e médio. Para 
isso, os pais e responsá-
veis precisaram autorizar 
a imunização por meio do 
Termo de Assentimento as-
sinado e entregue à escola.

“A estratégia facilita 
também para quem tem 
uma rotina corrida e não 

consegue levar os filhos às 
salas de vacinação. É uma 
oportunidade de cuidar 
ainda mais da saúde de 
quem amamos”, destacou 
o secretário de Saúde, Ra-
fael Virginelli.

O secretário também res-
saltou a dedicação das equi-
pes das unidades de saúde, 
em parceria com a Secreta-
ria de Educação, no atendi-
mento aos estudantes de to-
das as regiões do município. 
A vacinação segue disponí-
vel durante todo o ano nas 
unidades de saúde.

“Esse momento foi ape-
nas uma intensificação, re-
forçando a importância de 
manter a cobertura vacinal 
das crianças em dia”, orien-
tou Virginelli.

Mais de 12 mil alunos são 
atendidos por vacinação nas 
escolas públicas de Sumaré

Trabalho atualizou mais de 2 mil doses e reforçou importância da imunização
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Executivo novaodessense encaminha ofícios às embaixadas dos países na capital federal com objetivo de firmar 
parcerias com cidades como Verona e Odessa para atrair oportunidades culturais, econômicas e educacionais

O prefeito de Nova 
Odessa, Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), en-
viou ofícios às embaixadas 
da Itália e da Ucrânia, em 
Brasília. Os documentos 
foram entregues em mãos 
pelo secretário-adjunto de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social, Mateus Ro-
sa Tognella. O objetivo da 
gestão municipal é fortale-
cer os vínculos internacio-
nais de Nova Odessa, bus-
cando parcerias culturais 
e econômicas.

A iniciativa das visitas 
tem como objetivo estrei-
tar relações e promover co-
nexões internacionais para 
o desenvolvimento de No-
va Odessa. Esse objetivo já 
foi expressado em outros 
encontros tanto pelo pre-
feito Leitinho quanto pe-
lo vice-prefeito Alessan-
dro Miranda, o Mineiri-
nho (União), e pelo secre-
tário de Desenvolvimento, 
Antônio Alves Teixeira.

Para Leitinho, “a for-
mação de parcerias é de 
extrema importância pa-
ra o futuro da cidade”. “O 
fortalecimento das parce-
rias internacionais é fun-
damental para o desenvol-

secretário-adjunto Mateus Tognella entrega ofícios diplomáticos em Brasília, abrindo diálogos

Leitinho estreita relações com Itália e 
Ucrânia para fortalecer Nova Odessa

divulgação ga cerca de 13 milhões de 
descendentes de italianos, 
e Nova Odessa possui uma 
das maiores colônias íta-
lo-descendentes da região, 
além de abrigar a indústria 
italiana Lamberti”.

uCRÂNIA
Já na Embaixada da 

Ucrânia, o secretário-ad-
junto de Nova Odessa foi 
recebido por Oskar Slush-
chenko, o primeiro-secre-
tário dos Assuntos Políti-
cos. Neste encontro, ele for-
malizou através de um ofí-
cio o acordo de “cidades ir-
mãs” entre Nova Odessa e 
Odessa, na Ucrânia.

A Odessa “original” é um 
grande centro histórico da 
Ucrânia, reconhecido co-
mo um Patrimônio Mun-
dial da Unesco. Oficializar 
esta parceria tem como ob-
jetivo reforçar os laços his-
tóricos e culturais entre as 
duas cidades.

Para Tognella, “estas par-
cerias têm impacto positi-
vo no município”. “As par-
cerias com municípios in-
ternacionais abrem novas 
oportunidades econômi-
cas, culturais e educacio-
nais, sendo fundamentais 
para o crescimento e de-
senvolvimento da popula-
ção”, finalizou.

vimento econômico e cul-
tural de Nova Odessa. Va-
mos ampliar nossos laços 
com países que têm uma 
conexão histórica e afeti-
va com nossa cidade, co-
mo Itália e Ucrânia, para 

trazer mais oportunidades 
e benefícios à nossa popu-
lação”, afirmou o prefeito.

Na visita à embaixada 
da Itália, Tognella foi re-
cebido pelo primeiro-se-
cretário e chefe do Depar-

tamento de Cultura e Im-
prensa, Benedetto Reita-
no. “O encontro teve como 
objetivo estreitar laços e 
iniciar tratativas para tor-
nar Nova Odessa uma ‘ci-
dade irmã’ de Verona, que 

fica na região do Vêneto, 
assim como são outras ci-
dades da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas)”, 
explicou o adjunto.

Segundo Tognella, “o 
Estado de São Paulo abri-
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Reconhecimento tardio de paternidade 
limita pagamento retroativo de 
pensão por morte, decide TRF1

A 1ª Turma do Tribunal Regional Fe-
deral da 1ª Região (TRF1) decidiu que a 
pensão por morte só deve ser concedida 
a dependente reconhecida judicialmente 
como filha do segurado falecido a partir 
da data em que o benefício for solicitado 
administrativamente — e não retroativa-
mente à data do óbito.

O caso analisado envolveu uma mulher 
que, após o falecimento do pai, obteve o re-
conhecimento judicial da paternidade. Ela 
pleiteava o pagamento retroativo da pen-
são desde a morte do genitor, sustentando 
que já preenchia os requisitos legais como 
dependente na ocasião do falecimento. No 
entanto, o pedido foi rejeitado com base 
em entendimento já consolidado pelo Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ).

JURISPRUDÊNCIA DEFINE MARCO 
PARA INÍCIO DO BENEFÍCIO
O relator do processo destacou que, em-

bora a regra geral estabeleça que a pen-
são por morte tem início na data do óbi-
to, essa previsão não se aplica quando há 
reconhecimento de dependência em mo-
mento posterior. Nesses casos, conforme 
jurisprudência do STJ, o pagamento só 
deve ser feito a partir da data do requeri-
mento administrativo.

ENTENDA O RECONHECIMENTO 
DE PATERNIDADE TARDIA
O reconhecimento de paternidade pode 

ocorrer em qualquer fase da vida, inclusi-
ve após a morte do pai. Nessas situações, o 
procedimento ocorre por meio de ação ju-
dicial, chamada investigação de paterni-

dade post mortem, na qual são utilizados 
indícios como testemunhos, documentos 
e exames em parentes consanguíneos.

É POSSÍVEL RECEBER PENSÃO 
POR MORTE APÓS OS 21 ANOS?
Sim, mas somente em hipóteses especí-

ficas. A pensão por morte para filhos, via 
de regra, é encerrada aos 21 anos de ida-
de. No entanto, se o dependente for invá-
lido ou tiver deficiência intelectual, men-
tal ou grave, o pagamento pode continuar 
mesmo após essa idade. Outros dependen-
tes, como cônjuges e pais economicamente 
dependentes, também podem ter direito ao 
benefício, desde que comprovem os requi-
sitos na data do falecimento do segurado.

FATORES QUE DIFICULTAM O 
RECEBIMENTO DA PENSÃO
A obtenção da pensão por morte pode 

ser prejudicada por diversos fatores. Entre 
os principais entraves estão: ausência de 
comprovação da condição de segurado do 
falecido, falta de documentos que atestem a 
dependência econômica do requerente, er-
ros cadastrais, divergências documentais, e 
ausência de requerimento administrativo. 
A demora excessiva na solicitação do be-
nefício também pode gerar complicações.

Em especial, nos casos de reconheci-
mento tardio de paternidade, o pagamen-
to da pensão dependerá sempre de um pe-
dido formal e não será retroativo ao fale-
cimento do instituidor do benefício.

Você gostou deste conteúdo? Para 
mais informações, continue acompa-
nhando nossa coluna semanal.

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Oportunidade: mais nova legislação em vigor cria cadastro 
exclusivo de vagas, oferece suporte técnico às empresas e 
institui selo de reconhecimento para práticas inclusivas na 
cidade; haverá capacitação para quem desejar empreender

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), sancio-
nou a lei nº 4.571/2025, de 
autoria do vereador Fábio 
da Van, que amplia o aces-
so de Pessoas Com Defi-
ciência (PCDs) ao merca-
do de trabalho e incentiva 
o empreendedorismo com 
apoio técnico, qualificação 
e apoios fiscais.

A proposta, já aprova-
da pela Câmara Munici-
pal, estabelece diretrizes 
para a promoção de opor-
tunidades reais para PC-
Ds por meio de políticas 
públicas e parcerias com 
o setor privado.

Entre os principais pon-
tos da lei, estão a criação 
de um Cadastro Municipal 
de Oportunidades, com 
vagas destinadas exclusi-
vamente a esse público, e 
a oferta de cursos de capa-
citação e consultoria para 
quem deseja empreender.

Outro destaque é o es-
tímulo à contratação de 
pessoas com deficiência 
por empresas de pequeno, 
médio e grande porte. Pa-
ra isso, o município pode-
rá oferecer suporte técni-
co na adaptação de postos 
de trabalho e conceder be-
nefícios fiscais às empre-
sas que implementarem 
ações efetivas de inclusão 
e acessibilidade.

A legislação ainda prevê 
a instituição do selo “Em-
presa Inclusiva”, que re-
conhecerá publicamen-
te organizações que ado-
tem boas práticas na inclu-
são de PCDs. Estágios re-
munerados e programas 
de aprendizagem tam-
bém fazem parte do paco-
te de medidas, com apoio 
de instituições de ensino e 
do setor produtivo.

A regulamentação da 
nova lei ficará a cargo do 
Poder Executivo Munici-
pal, que também será res-
ponsável por avaliar pe-

riodicamente os resulta-
dos e elaborar relatórios 
com propostas de apri-
moramento.

MÃES ATÍPICAS
Recentemente, Danilo 

também sancionou a Lei 
nº 4.570, de 2025, que insti-
tui o Dia Municipal da Mãe 
Atípica na cidade. A data 
será celebrada anualmen-
te no primeiro domingo 
de maio, e passa a integrar 
oficialmente o Calendário 
de Eventos do Município. 
A proposta, de autoria do 
vereador Juninho Lalupe, 
tem como principal obje-
tivo reconhecer e valori-
zar as mães que dedicam 
suas vidas ao cuidado de 
filhos com deficiência, sín-
dromes e transtornos. A lei 
prevê que a data poderá ser 
comemorada com a reali-
zação de palestras, encon-
tros, campanhas e outras 
ações de conscientização, 
desenvolvidas a critério do 
Poder Executivo.Prefeito oficializou nova lei de inclusão no mercado de trabalho, com apoio a PCDs

Danilo publica lei que gera chances 
de emprego para PCDs em Paulínia
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O setor da const r u-
ção já passa de 3.400 va-
gas de emprego geradas 
na Região Metropolitana 
de Campinas em 2025. Os 
dados são do Caged (Ca-
dastro Geral dos Empre-
gados e Desempregados), 
que monitora mensal-
mente a movimentação 
nos postos de trabalho. A 
previsão é que o setor siga 
aquecido em 2025.

No acumulado dos qua-
tro primeiros meses do ano, 
o setor da construção rea-
lizou 23.131 contratações 
contra 19.669 demissões. 
Dessa forma, o saldo de va-
gas foi de 3.462 empregos 
nas 20 cidades da região.

O resultado demonstrou 
que o nível de emprego da 
construção civil continua 
aquecido. Isso porque, em 
2024, o balanço entre ad-
missões e desligamen-
tos apontou a geração de 
4.755 postos de trabalho 
no setor na região.

A CBIC (Câmara Brasi-
leira da Indústria da Cons-
trução) avaliou que a aber-
tura de empregos deve 
continuar em alta em 2025. 
Essa projeção leva em con-
ta que os lançamentos fei-
tos pelas construtoras em 
2023 e 2024 garantem ati-
vidade nos canteiros de 
obras por até três anos.

Setor de construção abre 
3,4 mil empregos na RMC 
e permanecerá aquecido

PREVISÃO PARA 2025

Paulo Medina  l  rEgIãO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Construtoras ampliam contratações 
em Sumaré, Hortolândia e Nova Odessa

divulgação

“Nosso processo produ-
tivo é longo. Então, a ten-
dência é que o mercado de 
trabalho do setor conti-
nue aquecido”, explica Ie-
da Vasconcelos, economis-
ta-chefe da CBIC. Além dis-
so, as obras de infraestru-
tura também têm refletido 
positivamente no nível de 
emprego do setor.

CONSTRUTORAS
O momento positivo é 

confirmado por empresas 
da região. A construtora 
Sousa Araujo, por exemplo, 
já contratou 143 novos fun-
cionários em 2025. Desse to-
tal, 15 foram admitidos para 

atuar nas cidades da região 
de Campinas. A construto-
ra conta com empreendi-
mentos em Sumaré, Horto-
lândia, Campinas, Jaguariú-
na, Itatiba e Nova Odessa.

Segundo a construtora, 
as admissões são reflexo 
do maior volume de lan-
çamentos e obras. “Vamos 
lançar 5 mil unidades habi-
tacionais até o fim do ano e 
estamos com 8 mil em an-
damento, chegando a 38 
canteiros de obras. Então 
foi necessário fazer con-
tratações para aumentar o 
nosso quadro”, disse a ge-
rente de recursos humanos, 
Janaina de Sousa.
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Flávio Pedroni é su-
mareense, oriun-
do de famílias tra-

dicionais de Sumaré, (seus 
avós paternos foram La-
vínia Catozzi Pedroni e 
Marcelo Pedroni -apeli-
dado de “Pai da Água” de 
Sumaré, e pelos avós ma-
ternos Francisca Mendes 
dos Santos e Carlos Jacob 
Hoffmann). Foi um em-
presário e pessoa de ex-
pressão na cidade, ao par-
ticipar de várias entidades.

Ele nasceu em Campi-
nas, em 16 de setembro de 
1932, filho de Thomaz Pe-
droni e Emília Hoffmann 
Pedroni, sendo de uma fa-
mília com mais 07 irmãos: 
Ulisses Pedroni, Clóvis 
Pedroni, Valter Pedroni, 
Euclides Pedroni, Maria 
Aparecida Pedroni, Mar-
celo Pedroni Neto e José 
Carlos Pedroni.

Flávio estudou no Gru-
po Escolar “Professor An-
dré Rodrigues de Alk-
min”, no período de 1938 
a 1942, e depois comple-
tou os estudos na Esco-
la SENAI Roberto Man-
ge, em Campinas, onde se 
formou profissionalmen-
te como Torneiro Mecâni-
co, no ano de1952.

Trabalhou na empresa 
“Correntes Menke”, insta-
lada na Rodovia Anhan-
guera, município de Su-
maré. No ano de 1954, 
em sociedade com Da-
nuncio Menuzzo passou 

Foi também um dos 
fundadores da SOBEM 
- Sociedade Beneficente 
de Sumaré, entidade que 
abrigava menores vulne-
ráveis, instalada inicial-
mente numa propriedade 
rural pertencente ao em-
presário Geraldo Moacir 
Bordon. Posteriormente 
esse orfanato foi transfe-
rido para o casarão que 
pertencia ao fazendeiro 
Manoel de Vasconcellos 
(Manéco), na Rua Bandei-
rantes. Finalmente, gra-
ças ao trabalho do grupo 
dessa entidade, consegui-
ram a doação de um terre-
no da Prefeitura Munici-
pal, na Vila Menuzzo, on-
de lá construíram um pré-
dio com dormitórios, cozi-
nha e salões, que abrigou 
os menores da entidade. 
Posteriormente a entidade 
encerrou suas atividades, 
passando por um contrato 
de cessão temporário para 
o IPMS – Instituto de Pro-
moção do Menor de Su-
maré, que lá está instala-
do até os dias atuais.

Flávio fez parte do Gru-
po de Casais de Sumaré 
como Cursilhista, que foi 
um movimento católico 
de evangelização cristã 
para casais. 

Também fez parte de 
um grupo chamado CEPS 
– Centro de Estudos Polí-
ticos Sociais. Seus com-
ponentes se reuniam uma 
vez por semana, discutin-
do assuntos políticos, so-
ciais e culturais do muni-
cípio, que além dos deba-
tes, incentivava seus com-
ponentes a participarem a 
vida política de Sumaré. 
Esse trabalho evoluiu para 
a publicação de um jornal 
impresso chamado “Fo-
lha de Sumaré”, que teve 
grande aceitação popular. 

Flávio casou-se com Ali-
ce Avanci Pedroni no ano 
de 1961, com a qual teve 
três filhas: Vera Lúcia Pe-
droni Biondo, Edilene Pe-
droni Barel e Eliane Pedro-
ni, que lhe deram 04 netos.

Familia Thomaz Pedroni

Flávio Pedroni

Flávio Pedroni
fotos: pró-memória sumaré

AuTor do TExTo

Júlio José Campigli

Cronista e diretor 
da Pró-memória

a atuar na cidade de Su-
maré com a empresa de 
instalações hidráulicas, 
sob a razão social de Me-
nuzzo, Pedroni & Cia. Lt-
da., instalada na Rua Jo-
sé Maria Mirand.

No ano de 1957, em so-
ciedade com seu pai Tho-
maz Pedroni montou uma 
oficina de Tornearia deno-
minada “Mecânica Brasí-
lia”, a qual funcionou por 
mais de 50 anos.

Teve intensa participa-
ção na vida social da cida-
de, Por um longo período 
foi Diretor do Clube Re-
creativo Sumaré, princi-
palmente do período da 
entidade conhecido como 
Plano de Expansão Social. 
Ele fazia parte do grupo 
Comissão de Obras, que 
construiu o conjunto de 
Malhas e Bochas, o con-
junto aquático e o conjun-
to fisioterápico, na Aveni-
da Rebouças.
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BLOTA JUNIOR

ESTÁDIO LUIZ FRUTUOSO

JOVENS DE SUMARÉ MAURO TONIN

DOLFINHO ZAGUI

DONA TITA

José Blota Junior, conhecido no mundo artístico como Blota Júnior, 
era um conhecido apresentador da TV Record. Nesta foto ele foi o 
apresentador das debutantes de Sumaré, no Baile das Debutantes 

organizado pelo Lions Clube. Esse evento aconteceu no Clube União 
Cultural XVI de Dezembro. 

Foto da década de 1960 do Estádio Luiz Frutuoso, do Clube Recreativo 
Sumaré, onde hoje é o Conjunto Poliesportivo da agremiação, na 

Avenida Rebouças. Tinha arquibancada, iluminação artificial, 
vestiário com túnel subterrâneo e alambrado. 

Quatro jovens de Sumaré, preparando-se para um evento 
significativo dos seus quinze anos: o tradicional Baile das Debutantes. 

São elas, da esquerda para a direita: Maria Inês De Nadai, 
Florisdalva de Barros, Sandra Barijan e Cleusa Prozillo. 

Mauro Tonin, o “Escova”, era filho de Antônio Tonin, um pedreiro 
muito conhecido na cidade. Ele aparece nesta foto da década de 1970 

trajado para um Baile Junino, no Clube Recreativo Sumaré, ao lado de 
Ronald de Souza, Guilherme Rossi e a esposa Conceição Rossi. 

Rodolfo Zagui, o “Dolfinho”, é a terceira pessoa, da esquerda para a 
direita. Era pedreiro de profissão e seresteiro nas horas vagas. Nesta 

fotografia dos anos 1960 está acompanhado dos amigos Romeu de Mattos, 
Danuncio Menuzzo (Daúto), Adolfo Menuzzo (Dido) e Gialdino Frezzarin.

Todos a chamavam de Dona Tita. Mas quase ninguém sabia seu nome 
verdadeiro, que era Maria Aparecida Pinto Giometti. Era esposa do 

industrial Plínio Giometti, que dirigiu a Gifran por várias décadas. Está 
acompanhada de duas amigas “domadoras” do Lions Clube de Sumaré: 

Anália Nascimento, à esquerda, e Bélgica Alleoni Borges, à direita. 

jornaltribunaliberaldesumare
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País registra maior número de evangélicos da história

No Brasil, ao menos 1 a cada 4 cidadãos são evangélicos, o que 
representa 26,9% da população, apontam dados do Censo 2022, 
divulgados nesta sexta-feira (6) pelo IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística). A pesquisa mostra que há uma ten-
dência de crescimento do grupo: o número de evangélicos tri-
plicou em três décadas. No Censo de 1991, eles representavam 
9% da população brasileira. Em 2022, o dado subiu para 26,9%.

ALMa  RaBiScAdA

O ato de heroísmo resi-
de no verdadeiro exercício 
de amor ao próximo. Resi-
de no exercício da verda-
deira vocação por trás de 
uma profissão, seja esta 
qual for, porque vai muito 
além de um diploma es-
culpido para comprovar 
uma capacidade.

l l l l l l

 Ser herói é abdicar de 
falsas glórias talhadas em 
medalhas de ouro. É abrir 
mão de qualquer capa de 
super-herói e usar ape-
nas a pele como escudo. É 
lançar-se no abismo e so-
mente descobrir os reais 
perigos quando alcança-
-se o chão.

l l l l l l

Herói não é aquele que 
sabe dominar uma bola 
ou aquele que consegue 

reunir multidões em um 
show. Estes são operários 
do entretenimento e, pa-
ra muitos, exemplos equi-
vocados de ideais. Herói é 
aquele que sabe o verda-
deiro sentido da dor, da 
fome e da resignação. He-
rói é aquele que sente es-
sa mesma dor, essa mes-
ma fome e essa mesma re-
signação daqueles a quem 
presta o socorro. Herói é 
o que todos nós podemos 
ser se tivermos compai-
xão e amor como armas.

l l l l l l

Ato de heroísmo é to-
da dor que amenizamos 
no outro. É toda fome 
que combatemos quan-
do damos ou ensinamos 
a conseguir um alimen-
to. É quando pulamos no 
fundo do poço para o res-

Do herói e do 
ato de heroísmo

Éd Brambilla

professor, contista, 
cronista e poeta

@ed_brambilla

gate, em vez de somente 
lançarmos a corda, para 
que a chegada do outro 
até à superfície não seja 
solitária e triste.

l l l l l l

Herói é todo aque-
le que consegue tornar-
-se uma ponte para o ou-
tro e, mesmo em meio ao 
caos, consegue entender 
os riscos e a própria fra-
gilidade. O verdadeiro 
herói, depois da bata-
lha, olha-se no espelho 
e sente orgulho porque 
conseguiu dar o melhor 
de si. E o que é dado com 
amor transborda tanto, 
que exercer a caridade 
torna-se uma fonte de re-
novação. E é exatamente 
essa renovação que livra 
o coração de velhas má-
goas e traumas.

l l l l l l

O ser humano que não 
se renova acumula frias 
e espinhosas camadas de 
tristeza. São como aque-
las velhas cascas de ár-
vores que tornaram-
-se esponjosas, que não 
servem para nada, nem 
mesmo para alimentar 
uma fogueira. Portanto, 
aprenda a ser herói ho-
je mesmo, enquanto há 
tempo. Comece com os 
familiares, amigos, vizi-
nhos, idosos e animais 
indefesos. E descobri-
rá que o bem maior será 
muito mais para si mes-
mo do que para o outro.

O IPS Brasil 2025 é com-
posto por 57 indicadores 
secundários de fontes pú-
blicas que são exclusiva-
mente sociais, ambientais 
e que medem resultados, 
não investimentos. Essas 
variáveis foram agregadas 
em um índice geral, com 
nota de 0 a 100, e índices 
para 3 dimensões (Neces-
sidades Humanas Básicas, 

Fundamentos do Bem-es-
tar e Oportunidades) e 12 
componentes (Nutrição e 
Cuidados Médicos Básicos, 
Água e Saneamento, Mo-
radia, Segurança Pessoal, 
Acesso ao Conhecimento 
Básico, Acesso à Informa-
ção e Comunicação, Saú-
de e Bem-estar, Qualidade 
do Meio Ambiente, Direi-
tos Individuais, Liberdades 

Individuais e de Escolha, 
Inclusão Social e Acesso à 
Educação Superior).

“Apesar de alguns avan-
ços, os dados mostram 
que o Brasil ainda falha 
em garantir oportunida-
des iguais para todos, es-
pecialmente para os mais 
vulneráveis”, afirma Beto 
Veríssimo, coordenador do 
IPS Brasil.              | Paulo Medina

País falha em garantir oportunidades 
iguais, diz coordenador do IPS Brasil

Em novo relatório nacional publicado oficialmente pelo IPS Brasil, município supera Paulínia, Nova Odessa, Sumaré 
e Monte Mor em levantamento que mede o bem-estar da população com base em 57 indicadores sociais e ambientais

Hortolândia lidera em qualidade de 
vida entre cidades vizinhas, diz estudo

Paulo Medina  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Hortolândia é, oficial-
mente, o município com o 
maior Índice de Progresso 
Social (IPS) da região em 
2025, segundo o novo re-
latório publicado pelo IPS 
Brasil. Com uma pontua-
ção de 68,33, a cidade su-
pera cidades vizinhas como 
Paulínia (67,8), Nova Odes-
sa (66,04), Sumaré (65,09) 
e Monte Mor (63,81). O le-
vantamento, considerado o 
mais completo do país pa-
ra medir qualidade de vi-
da com foco em dimensões 
sociais e ambientais, colo-
ca Hortolândia como des-
taque regional no atendi-
mento às necessidades da 
população.

O IPS é uma metodologia 
internacional desenvolvida 
pelo Social Progress Impe-
rative e adaptada no Bra-
sil por instituições como o 
Imazon, Fundação Avina e 
Amazônia 2030. Ele avalia, 
de forma multidimensio-
nal, se as pessoas têm o que 
precisam para prosperar — 
indo além de medidas eco-
nômicas como o PIB. A edi-
ção de 2025 atualizou seus 
indicadores, com 57 va-
riáveis agrupadas em três 
grandes dimensões: Neces-
sidades Humanas Básicas, 

Hortolândia possui a melhor qualidade de vida da região, segundo o IPS Brasil 2025

divulgação

Cães alegram a vida de 
seus tutores, famílias e 
crianças. Para levar essa ale-
gria a quem precisa, a Prefei-
tura de Hortolândia realizou 
recentemente mais uma vi-
sita de cães adestrados a pa-
cientes internados no Hos-
pital Municipal Mario Co-
vas. A ação é uma parceria 
entre a prefeitura e o proje-
to Cão Terapia, desenvolvido 
por um estabelecimento da 
cidade, que também realiza 
adestramento de cães.

O grupo de visitantes foi 
formado por cinco animais, 
junto com seus tutores. Du-
rante uma hora e meia, os 
cães passaram por diferen-
tes alas e setores do hospi-

Cães adestrados alegram pacientes 
no Hospital Municipal Mario Covas

Ação é feita através de parceria entre 
município e estabelecimento da cidade

FASe De INteRNAçãO
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res acionáveis para gestores 
públicos, investidores so-
ciais e organizações da so-
ciedade civil. Ao focar ex-
clusivamente em resulta-
dos sociais e ambientais, 
o índice permite identifi-
car desigualdades e orien-
tar políticas públicas com 
mais precisão.

Diferentemente de índi-
ces econômicos como o PIB 
(Produto Interno Bruto) e 
IDH (Índice de Desenvol-
vimento Humano), o IPS 
mede diretamente resul-
tados sociais e ambientais, 
funcionando como bússo-
la para gestores. “O IPS per-
mite visualizar desigual-
dades que não são expli-
cadas apenas por indica-
dores econômicos. Muni-
cípios com PIB semelhante 
apresentam, muitas vezes, 
desempenhos muito distin-
tos no índice, o que reforça 
a importância de políticas 
públicas voltadas ao bem-
-estar social de forma inte-
grada. Com o IPS, é possí-
vel identificar onde as polí-
ticas públicas estão funcio-
nando e onde é necessário 
intervir com mais urgência. 
Ele transforma dados com-
plexos em um retrato claro 
e comparável entre municí-
pios e estados”, afirma Me-
lissa Wilm, coordenadora 
do IPS Brasil.

Fundamentos do Bem-es-
tar e Oportunidades.

Segundo o estudo, o de-
sempenho de Hortolândia 
é resultado de avanços em 
áreas como moradia, aces-
so ao conhecimento básico, 
segurança pessoal e qua-
lidade do meio ambiente. 
Tais componentes estão 
entre os mais bem avalia-
dos no índice nacional e 
têm forte peso na compo-
sição da nota final. A cida-
de também se beneficia de 

políticas públicas integra-
das, com foco em inclusão 
social e gestão de serviços 
essenciais.

Embora ainda haja de-
safios, especialmente no 
componente de oportuni-
dades, que mede inclusão 
e igualdade, o resultado co-
loca Hortolândia à frente de 
cidades com maior PIB per 
capita, como Paulínia.

Em nível nacional, o IPS 
Brasil 2025 aponta uma 
pontuação média de 61,96. 

A melhor avaliação ficou 
com a dimensão Necessi-
dades Humanas Básicas, 
com média 74,79, enquan-
to a dimensão Oportunida-
des, que avalia igualdade, 
inclusão e acesso a direitos, 
obteve a pior média, 46,07.

Entre os destaques posi-
tivos estão os componen-
tes Moradia (87,74) e Nutri-
ção e Cuidados Médicos Bá-
sicos, enquanto Direitos In-
dividuais (32,41) e Educação 
Superior (47,39) estão entre 

os mais críticos. O relató-
rio também aponta contra-
dições regionais: enquanto 
a Amazônia Legal enfren-
ta graves desafios ambien-
tais, estados do Sul e Sudes-
te — apesar de mais desen-
volvidos economicamente 
— apresentam fragilidades 
em saúde e bem-estar.

NOvA BúSSOLA
O IPS Brasil é uma ferra-

menta que transforma da-
dos públicos em indicado-

Município IPS 2025
hortolândia 68,33
Paulínia 67,80
nova odessa 66,04
Sumaré 65,09
Monte Mor 63,81

COMPARAtIvO ReGIONAL

tal para alegrar pacientes 
internados, em atendi-
mento ou que esperavam 
para serem atendidos, e 
seus parentes, familiares 
ou acompanhantes. Um 
dos cães, de menor porte, 
levado dentro de uma bol-
sa, foi o único a ter conta-
to com pacientes em leitos.

De acordo com o hospi-
tal, antes do início da visita, 
representantes do projeto 
realizaram a higienização 
das patas dos cães. A visita 
não foi permitida em áreas 
de isolamento, tais como 
UTI (Unidade de Terapia 
Intensiva), centro cirúrgi-
co e sala de emergência.


